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Завтра | 9 октября – 

День работника сельского хозяйства 

и перерабатывающей промышленности

Уважаемые работники сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Ваш труд всегда был особенно уважаемым в обществе. 

Успехи сельского хозяйства – это результат вашей большой 
самоотдачи, терпения, глубоких знаний и богатого опыта, 
постоянной работы без праздников и выходных.

Президент России поставил задачу наполнить внутренний 
рынок базовыми продуктами питания собственного производства. 
Сделать их доступными для каждого человека, независимо от 
достатка и места проживания. И при этом, отметил глава государства, 
«Россия, обеспечивая свою внутреннюю продовольственную 
безопасность, свой внутренний рынок, способна значительно 
увеличить экспорт продовольствия и удобрений».

В Свердловской области эти задачи решаются системно и 
последовательно. Мы стабильно удерживаем позиции в десятке 
лучших регионов России по объемам производства молока и 
яиц и в двадцатке по производству мяса скота и птицы. Область 
полностью обеспечивает внутренние потребности в яйце и 
картофеле и на три четверти закрывает потребности жителей в 
молоке и молочной продукции.

Эти успехи во многом обусловлены комплексной 
государственной поддержкой агропрома. Ежегодно на 
финансирование сельского хозяйства в Свердловской области 
направляется свыше четырех миллиардов рублей. Несмотря 
на трудности, вызванные санкционным давлением, мы 
продолжаем реализацию инвестиционных проектов, строим и 
модернизируем молочные фермы и другие животноводческие 
объекты, закупаем технику.

Сегодня особое внимание в регионе уделяется снижению 
зависимости нашего сельского хозяйства от импортного 
семенного материала и племенных животных.

Мы плотно сотрудничаем с уральской аграрной наукой по 
развитию отечественной селекции. Создана собственная племенная 
база, репродукторы и племенные заводы в молочном скотоводстве, 
свиноводстве и птицеводстве. Успешно работает селекционно-
семеноводческая компания «Уральский картофель».

Динамично развивается пищевая и перерабатывающая 
промышленность. Продукты питания местных производителей 
пользуются заслуженным доверием жителей области. 
При этом уральская продукция востребована не только на 
внутреннем, но и на внешнем рынке. В десятки стран мира 
экспортируется масложировая продукция, кондитерские изделия, 
инкубационное яйцо и племенные цыплята.

В Свердловской области ведется серьезная работа по 
комплексному развитию, благоустройству и газификации 
сельских территорий, привлечению и закреплению молодых 
специалистов на селе, повышению качества жизни людей.

Уважаемые работники и ветераны отрасли! Благодарю вас за 
самоотдачу, ежедневный кропотливый труд, трудовую доблесть и 
любовь к родной земле. Желаю вам и вашим близким крепкого 
здоровья, благополучия, стабильности и процветания.

( ПОЗДРАВЛЕНИЯ )

Губернатора Свердловской области

Евгения КУЙВАШЕВА

Председателя Законодательного 
Собрания Свердловской области 

Людмилы 

БАБУШКИНОЙ

Уважаемые работники сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности!

От имени депутатов Законодательного Собрания и от себя 
лично поздравляю вас с профессиональным праздником!

Сегодня мы чествуем тех, кто своим созидательным трудом 
обеспечивает продовольственную безопасность страны и нашего 
региона. В современной международной обстановке, когда 
Россия столкнулась с беспрецедентным санкционным давлением, 
эта благородная миссия приобрела поистине судьбоносное 
значение. Сейчас как никогда важно, чтобы миллионы россиян 
имели продукты питания отечественного производства. И с этой 
задачей наша страна справляется.

Любовь к родной земле, исключительное трудолюбие 
и высокий профессионализм помогают уральским аграриям 
удерживать лидирующие позиции во многих сферах. По 
производству яйца Свердловская область – на третьем месте среди 
российских регионов, по картофелю и молоку – на восьмом.

Совместные усилия органов власти нашего региона 
направлены на создание благоприятных условий для 
развития сельского хозяйства. В 2022 году на поддержку 
сельхозтоваропроизводителей Среднего Урала выделено 6,4 
миллиарда рублей.

Депутаты Законодательного Собрания постоянно 
возвращаются к совершенствованию регионального закона «Об 
обеспечении продовольственной безопасности Свердловской 
области». Это позволяет сельскохозяйственным предприятиям 
получать субсидии и иные меры государственной поддержки не 
только с целью приобретения техники, но и на модернизацию 
уже имеющегося оборудования.

Уважаемые работники сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности! Поздравляю с 
профессиональным праздником! Желаю каждому из вас 
крепкого здоровья, счастья, семейного благополучия! Пусть ваш 
неустанный труд будет вознагражден богатыми урожаями!

На днях в кассах автовокзала 
в Каменске-Уральском 
развесили объявления о том, 
что с 10 ноября обслуживание 
пассажиров пригородных и 
междугородных маршрутов 
прекращается. Причина –
убыточность объекта. 
Новость взволновала соцсети: 
люди опасаются, что вообще 
останутся без автобусного 
сообщения. 

«Мы закрываемся, 
извините»

Каменск-Уральский – тре-
тий по величине город Сверд-
ловской области, в нем прожи-
вает 164 тысячи человек. Услу-
гами автовокзала ежедневно 
пользуются 1,5–2 тысячи чело-
век. Он обслуживает 13 приго-
родных маршрутов и восемь 
междугородных, в том числе 
транзитных – до Екатеринбур-
га, Челябинска, Асбеста, Кур-
гана. В день выполняется до 
90 рейсов.

– Вчера пришли покупать 
билеты в областной центр, а на 
кассе висит объявление: «С 10 
ноября автовокзал прекраща-
ет свою деятельность по предо-
ставлению услуг пассажирам. 
Извините за неудобства», – со-
общила корреспонденту «ОГ» 
жительница Каменска-Ураль-
ского Любовь Бурылова. – По-

пыталась выяснить у кассира, 
почему? А мне ответили: «Все 
вопросы к руководству!»

Новость быстро разошлась 
по городским пабликам.

– Всех волнует, где теперь 
покупать билеты, где дожи-
даться автобуса в непогоду, да в 
конце концов зайти в туалет! – 
негодует пенсионер Валентин 
Киселёв. – Всё необходимое в 
нем есть: теплая зона ожида-
ния, продуктовый магазин, га-
зетный киоск с полезными ме-
лочами. Отсюда и студенты 
уезжают на учебу, и те, кто ра-
ботает в Екатеринбурге, и пен-
сионеры – на дачу. Ни в коем 
случае нельзя его закрывать!

Часть горожан испугалась, 
что если закроют автовокзал, 
то и автобусы ходить переста-
нут. В интернет-дискуссию 
включились и жители других 
городов и сёл: мол, если уж в 
таком крупном городе не со-
хранят автовокзал, то чего же 
ждать всем, кто поменьше?

Спасут или перенесут

Как выяснила «Облгазета», 
до 2018 года автовокзал нахо-
дился в собственности акцио-
нерного общества «УК ПТП». 
Организация обанкротилась, 
были объявлены торги. В ито-
ге здание ушло с молотка за 
24,5 миллиона рублей. Новым 

собственником стало физли-
цо, услуги автовокзала взял-
ся предоставлять арендатор – 
компания «АВИС».

Главным условием покуп-
ки было сохранение целевого 
использования здания в тече-
ние минимум 10 лет с момен-
та заключения договора. Но 
это оказалось непосильной но-
шей: содержание автовокзала 
с учетом всех предъявляемых 
требований приносит убытки. 
За прошлый год они составили 
около 1,3 млн рублей.

– Главная причина – сниже-
ние пассажиропотока. С нача-
ла пандемии он упал почти на 
50 процентов, а наш доход – это 
проценты от проданных биле-
тов, – сообщила корреспонден-
ту «Облгазеты» руководитель 
автовокзала Юлия Пруднико-
ва. – Самостоятельно решить 
проблему, к сожалению, не уда-
ется.

– Владелец автовокзала 
как собственник изначально, 
на этапе приобретения, об-
ременен обязательствами до 

2028 года предоставлять услу-
ги автовокзала. И он не впра-
ве в одностороннем порядке 
от них отказаться, – объяснил 
«Облгазете» первый замести-
тель главы города Дмитрий 
Башарин. 

По его словам, муниципа-
литет выступил в роли посред-
ника и организовал перегово-
ры с владельцем здания авто-
вокзала, перевозчиками и ми-
нистерством транспорта и до-
рожного хозяйства Свердлов-
ской области, куда «Облгазета» 

также обратилась за разъясне-
ниями.

– Междугородние автобу-
сы продолжат ходить, биле-
ты на них будут продавать-
ся.  В любом случае, мы не 
оставим жителей Каменска-
Уральского без автобусно-
го сообщения, – прокоммен-
тировал и.о. министра транс-
порта и дорожного хозяйства 
региона Василий Старков. – 
Министерство транспорта и 
дорожного хозяйства Сверд-
ловской области совместно с 
администрацией муниципа-
литета прорабатывает более 
актуальные варианты транс-
портного обслуживания ка-
менцев. Решения должны от-
вечать требованиям транс-
портной безопасности, обе-
спечивать безопасность пас-
сажиров и быть удобными 
для всех участников. Немало-
важным фактором такого ре-
шения является экономиче-
ская эффективность. 

Пока рассматривается два 
варианта – сохранить дейст-
вующее здание или перенести 
билетные кассы в расположен-
ное по соседству здание желез-
нодорожного вокзала и там же 
оборудовать посадочную пло-
щадку.  Решение будет принято 
в ближайшее время. 

Ольга БЕЛОУСОВА

( ТРАНСПОРТ )

Автобусы остались без вокзала
В Каменске-Уральском могут закрыть единственный автовокзал

Автовокзал оказался заложником пандемии: из-за критического падения объемов пассажирских перевозок 
в условиях пандемии доходы упали

«Россия»: пришло 
время документалистов
И истории сегодняшнего дня

стр. IV 

В столице Урала назвали 
лауреатов 33-го Открытого 
фестиваля документального 
кино «Россия». В конкурс 
смотра вошло почти 
50 фильмов из разных 
городов России, а также 
Азербайджана, Армении 
и Киргизии. Главного 
приза удостоена работа о 
хоккейных детских командах 
Челябинска и Магнитогорска 
«Уральское дерби» Арсения 
КАЙДАЦКОГО и Юлии 
СЕРЬГИНОЙ. Эту и другие 
картины шестидневного 
киномарафона смотрела 
корреспондент «ОГ»  
Наталья ШАДРИНА. 

«Создавая память на века» 

О том, что программа это-
го года получилась особенно 
сильной, говорилось еще на 
старте фестиваля. Именитые 
документалисты ехали в Ека-
теринбург не только, чтобы 
представить свои фильмы, но 
и встретить коллег – тех, кого 
просто не застать в Москве. Еха-
ли, чтобы обсудить общую об-
становку и время, которое им 
всем предстоит запечатлеть. 
Время, представление о кото-
ром следующие поколения бу-
дут составлять именно по их 
картинам и их кинохронике. 

Работа, которой присуди-
ли приз за «Лучший полноме-
тражный фильм», шла в про-
грамме самой первой. Еще 
до торжественного открытия 
смотра – ранним субботним 
утром. Это картина «Живой» 
петербургского режиссера 
Константина Селина. Обычно 
на фестивалях как-то принято 
набирать обороты к финалу – 
самые сильные произведения 
вроде как оставляют на десерт. 
Но не в этот раз.

Хотя начинается фильм 
«Живой» довольно буднично – 
перед нами молодые люди, ко-
торые занимаются тем, что пы-
таются скопировать выраже-
ния лиц с фотографий. Зри-
тель даже немного теряется – 
что происходит? Может, это 
студенты художественного ву-
за тренируются. Еще пара ка-
дров, и мы понимаем, что пе-
ред нами создатели панорам, 
посвященных Великой Оте-
чественной войне. Более того, 
эти ребята возвращают из не-
бытия солдат, поскольку сами 
ведут раскопки – находят без 
вести пропавших, устанавли-
вают их личности, отыскивают 
родственников, а те – приезжа-
ют с фотографиями. Так круг 
замыкается. Скульптуры этих 
солдат и будут представлены в 
исторических панорамах.

Главный герой фильма – 
Дмитрий Поштаренко родил-
ся и вырос на земле, буквально 
усыпанной останками солдат. 
Для него это дело всей жизни. 
И я, как зритель, точно не могу 
сказать, какая из сцен картины 
самая сильная – или момент, 
когда осматривать новую па-
нораму приходит ветеран – дед 
Дмитрия, или когда нам пока-
зывают момент раскопок – ча-
сти орудий, кости и медальон 
погибшего воина. Или когда 
экспозицию ломают кувалда-
ми – то ли аренда кончилась, то 
ли просто панораме в отведен-
ном здании больше не место. 
Ком к горлу подступает на про-
тяжении почти всего фильма.

Как говорили члены жюри 
фестиваля, больше всего они 
ждали картин, после которых 
ты не будешь прежним, уви-
денная на экране история что-
то в тебе изменит. И это имен-
но такой фильм.

Екатеринбургский режиссер Алексей Федорченко удостоен Специального приза жюри за картину «Монета страны Малави»

Подпишись на «Областную газету» выгодно и просто

Расширенная Расширенная 
социальная социальная версия версия 
(индексы 09856, 09857)(индексы 09856, 09857)

60 руб. ........................1 мес.

360 руб ..................6 мес.

660 руб ..................12 мес.

 в редакции (г. Екатеринбург, ул. Малышева, 101, 3-й этаж)

 в любом отделении Почты России
     (заполнить соглашение о предоставлении персональных данных)

 в Сбербанке-онлайн (реквизиты заполняются автоматически)

отправьте сообщение 
в WhatsApp
8 922 223-56-86 

позвоните 
на бесплатный номер
8 800 302-04-55

напишите 
на электронную почту
dostavka@oblgazeta.ru

ПО ВОПРОСАМ ПОДПИСКИ И РАСПРОСТРАНЕНИЯ 
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ДОКУМЕНТЫ

5 октября 2022 года в полной версии «Областной газеты» 
и на сайте www.pravo.gov66.ru официально опубликованы

Законы Свердловской области
l от 30.09.2022 № 98‑ОЗ «О внесении изменений в Областной закон «О бюджетном 
процессе в Свердловской области»;
l от 30.09.2022 № 99‑ОЗ «О внесении изменений в Закон Свердловской области 
«Об установлении дополнительных оснований признания в Свердловской области 
безнадежными к взысканию недоимки по региональным налогам, задолженности 
по пеням и штрафам по этим налогам»;
l от 30.09.2022 № 100‑ОЗ «О внесении изменений в статью 37–1 Закона Свердловской 
области «Об административных правонарушениях на территории Свердловской 
области»;
l от 30.09.2022 № 101‑ОЗ «О внесении изменений в Избирательный кодекс Сверд‑
ловской области»;
l от 30.09.2022 № 102‑ОЗ «О внесении изменений в статьи 12–2 и 12–5 Закона 
Свердловской области «О противодействии коррупции в Свердловской области»;
l от 30.09.2022 № 103‑ОЗ «О признании утратившим силу Закона Свердловской 
области «О порядке утверждения перечней информации о деятельности государ‑
ственных органов Свердловской области, размещаемой в информационно‑теле‑
коммуникационной сети «Интернет»;
l от 30.09.2022 № 104‑ОЗ «О внесении изменения в статью 14 Областного закона 
«О Правительстве Свердловской области»;
l от 30.09.2022 № 105‑ОЗ «О внесении изменений в статью 4 Закона Свердловской 
области «Об обеспечении доступа к информации о деятельности мировых судей 
Свердловской области»;
l от 30.09.2022 № 106‑ОЗ «О внесении изменений в статьи 7 и 13 Закона Свердлов‑
ской области «Об обеспечении пожарной безопасности на территории Свердлов‑
ской области»;
l от 30.09.2022 № 107‑ОЗ «О внесении изменений в отдельные законы Свердловской 
области, регулирующие отношения в сфере градостроительной деятельности»;
l от 30.09.2022 № 108‑ОЗ «О внесении изменения в статью 7 Закона Свердловской 
области «Об обеспечении проведения капитального ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах на территории Свердловской области»;
l от 30.09.2022 № 109‑ОЗ «О внесении изменений в статьи 6 и 7 Закона Свердловской 
области «О ветеранах труда Свердловской области» и статью 6 Закона Свердлов‑
ской области «О почетном звании Свердловской области «Заслуженный учитель 
Свердловской области»;
l от 30.09.2022 № 110‑ОЗ «О внесении изменения в статью 14 Закона Свердловской 
области «О социальной поддержке ветеранов в Свердловской области»;
l от 30.09.2022 № 111‑ОЗ «О внесении изменения в статью 6 Закона Свердловской 
области «О социальной поддержке ветеранов в Свердловской области»;
l от 30.09.2022 № 112‑ОЗ «О внесении изменения в статью 6 Закона Свердловской 
области «Об организации и обеспечении отдыха и оздоровления детей в Сверд‑
ловской области»;
l от 30.09.2022 № 113‑ОЗ «О внесении изменений в Закон Свердловской области 
«Об особенностях пользования участками недр местного значения в Свердловской 
области».

// ОБЩЕСТВО //

Президент РФ утвердил 

трудовые гарантии и кредитные 

каникулы для мобилизованных

Документы опубликованы на официальном портале 
правовой информации 7 октября.

Закон о трудовых гарантиях предполагает сохранение 
за мобилизованными гражданами рабочих мест 
и возможность возвращения на прежнюю должность 
после демобилизации. Вместе с тем во время военной 
службы будет засчитываться трудовой стаж.

Второй закон позволит воспользоваться кредитными 
каникулами по потребительским и ипотечным кредитам. 
Третий – освободит от начисления пеней за просроченные 
платежи по ЖКХ. Обе эти меры относятся как 
к мобилизованным, так и к членам их семей.

// ИНИЦИАТИВА //

В Госдуму внесли 

законопроект о критериях 

для частичной мобилизации

Парламентарии от ЛДПР во главе с председателем 
партии Леонидом СЛУЦКИМ внесли в Госдуму 
проект закона, который уточняет критерии 
отсрочки от частичной мобилизации.

«Отсутствие законодательно установленных 
четких критериев осуществления частичной 
мобилизации привело к тому, что военкоматы стали 
применять нормы Федерального закона по отсрочке, 
установленные для общей мобилизации. На местах 
повестки стали направлять массово, пытаясь охватить 
как можно больше мужчин, включая тех, кто не служил 
и никогда не держал оружия в руках, многодетных 
отцов, людей с хроническими заболеваниями, лиц, 
вышедших из призывного возраста, студентов, 
ключевых компетентных работников, на которых 
держится бизнес», – говорится в пояснительной 
записке.

Также отмечается, что скорейшее принятие 
законопроекта «позволит снизить социальную 
напряженность в стране, устранить злоупотребления 
на местах, поддержать экономику и бизнес, поднять 
авторитет власти и восстановить к ней доверие».

oblgazeta.ru

ИЗВЕЩЕНИЕ
о необходимости согласования проекта межевания 

земельного участка, выделяемого в счет долей в праве 
общей долевой собственности 

Заказчик проекта межевания: Фефелов Алексей Сергеевич, 
паспорт: серия 65 20 № 121166, выдан ГУ МВД России по Сверд‑
ловской обл. 25.08.2020 г., проживает по адресу: Свердловская 
область, Белоярский район, с. Большебрусянское, ул. Лесная, 
д. 8, кв. 1. Тел. 8‑922‑022‑19‑49.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: 
Титов Герман Иванович, квалификационный аттестат № 66‑10‑68.

Исходный земельный участок: КН 66:06:0000000:635, располо‑
женный по адресу: Свердловская область, Белоярский район, 
КСП «Косулинское».

С проектом межевания можно ознакомиться: 620149, г. Екате‑
ринбург, ул. С. Дерябиной, д. 32‑б, оф. 8, ИП Титов Г.И., тел/факс 
(343) 278‑37‑90, в рабочие дни с 09:00 до 18:00.
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Для электросамокатов 
ввели особый статус
Правительство РФ 
утвердило изменения 
в правила дорожного 
движения (ПДД). Теперь 
электросамокаты, 
электроскейтборды, 
гироскутеры, сегвеи, 
моноколеса и другие 
аналогичные устройства 
получили особый статус 
средств индивидуальной 
мобильности.

Перемещаться на устрой-
ствах можно по тротуарам, ве-
лосипедным и пешеходным 
дорожкам. При этом скорость 
не должна превышать 25 кило-
метров в час, а масса электро-
транспорта – 35 килограммов, 
сообщается на сайте Прави-
тельства России. При совмест-
ном передвижении пешехо-
дам отдается приоритет, води-
тели средств индивидуальной 
мобильности должны рассчи-
тывать скорость. Перед пересе-
чением пешеходного перехода 
необходимо спешиваться.

Движение на средствах 
индивидуальной мобиль-
ности будет регулировать-
ся дорожными знаками раз-
решения, запрета или огра-
ничения трафика. Решения 
об установке знаков должны 
принимать местные власти.  

Также правилами предус-
мотрено передвижение для 

электросамокатов любой 
массы. На них разрешено ез-
дить по правому краю проез-
жей части дорог. К управле-
нию допускаются люди стар-
ше 14 лет, максимальная ско-
рость – 60 км/ч. При этом дан-
ные устройства должны быть 
оснащены фарами белого 
или красного цвета, а также 
иметь исправную тормозную 
систему.

Новый статус не распро-
страняется на обычные меха-
нические самокаты и ролико-
вые коньки. Жители, исполь-
зующие их, приравниваются 
к пешеходам.

Отметим, что правитель-
ством также утверждены два 
новых знака. Один обозна-
чает зарядку электромоби-
лей, другой – запрет на дви-
жение автобусов. Последний 
не будет распространяться 
на маршруты общественного 
транспорта и школьные авто-
бусы.

Кроме того, изменится 
знак платной парковки, он 
будет дополнен изображе-
нием монеты. Кроме этого, 
зоны стоянок автомобилей 
будут визуально разделены. 
Платные обозначат синими 
линиями, бесплатные – бе-
лыми.
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Сейчас на полях 
в Свердловской области еще 
остаются овощи. В основном 
это поздние сорта капусты, 
моркови и картофеля. 
В целом засуха, которая 
стояла большую часть лета, 
на урожае не отразилась. 
Кормов заготовили в полном 
объеме и даже сверх плана. 
Овощей из так называемого 
борщевого набора также 
достаточно. Об этом 
6 октября на брифинге 
по итогам заседания 
штаба по повышению 
устойчивости социальной 
сферы и экономики региона 
рассказал и. о. министра 
агропромышленного 
комплекса 
и потребительского рынка 
Свердловской области 
Артём БАХТЕРЕВ.

Массово убирать карто-
фель и овощи начали в нача-
ле сентября. Сегодня собрано 
более 125 тысяч тонн, это при-
мерно половина от необходи-
мого для обеспечения продо-
вольственной безопасности 
региона. Да, картофель для 
жителей Среднего Урала, дей-
ствительно, второй хлеб.

– Площади на посадки ово-
щей так называемого борще-
вого набора по сравнению с 
прошлым годом были увели-
чены. Кроме того, производи-
лись работы по удобрению, 
а также другие агротехноло-

гические операции, по этому 
мы рассчитываем на высо-
кую урожайность, на уровне 
предыдущего периода. Итоги 
первой половины уборочной 
кампании это подтверждают, 
– рассказал Артём Бахтерев.

Высокий урожай карто-
феля объясняется и тем, что 
во время засушливых меся-
цев поля поливали. Хозяй-
ство в Белоярском районе, ко-
торое традиционно обеспечи-
вает большой процент обла-
сти овощами открытого грун-

та, единственное в регионе, ко-
торое имеет систему полива 
полей.

– Когда стояла жара в ию-
ле-августе, поливать приходи-
лось в том числе и картофель, 
иначе хорошего урожая не по-
лучить. В прошлом году мы со-
брали всего 15 тысяч тонн кар-
тошки, в этом сезоне планиру-
ем, что урожайность будет на 
уровне 20 тысяч тонн карто-
феля, в хорошие годы у нас эта 
цифра доходила до 30 тысяч 
тонн, – рассказал генеральный 

директор АПК «Белоречен-
ский» Александр Кожевников.

В этом году на прилавках 
свердловских магазинов поя-
вится еще больше картофеля 
местных сортов. Их выводили 
специально для переменчи-
вого уральского климата, по-
этому урожайность высокая. 
Селекционно-генетический 
центр «Уральский картофель», 
который занимается апроба-
цией сортов, вышел на произ-
водственные мощности. В этом 
сезоне собрали более 10 ты сяч 

тонн семян категории «эли-
та». Дальше в хозяйствах будет 
выращивать ся товарный кар-
тофель. Заявки из соседних ре-
гионов на покупку свердлов-
ских семян уже поступают.

Еще одна важная задача, 
которая стояла перед агра-
риями в этом сезоне, – это 
обеспечить животноводче-
ский комплекс Свердлов-
ской области кормами. В 
прошлом году из-за засухи 
многие хозяйства не смог-
ли заготовить для собствен-

ных нужд зерно, сено и си-
лос и были вынуждены по-
купать все это в соседних 
регионах. 

В этом году ситуация изме-
нилась. В мае и июне поля хо-
рошо пролило дождями, и на-
чавшаяся жара во второй по-
ловине лета уже несуществен-
но повлияла на урожайность. 
Собрали в полтора раза боль-
ше, чем в прошлом году, око-
ло 28 центнеров с гектара. На 
сегодняшний день уборка зер-
новых практически заверше-
на, в хранилищах уже более 
 900  тысяч тонн зерна, это на 
31  % больше запланирован-
ного. 

– В этом году заготовле-
но более 217 тысяч тонн сена 
– это 114 % от планового зада-
ния и почти миллион тонн се-
нажа, что составляет 103  % от 
плана. Силоса, с учетом убор-
ки кукурузы, также будет с за-
пасом. Можно с уверенностью 
сказать, что план по кормоза-
готовке будет перевыполнен, – 
отметил Артём Бахтерев.

Основные работы по убор-
ке сельскохозяйственных 
культур и заготовке кормов 
планируется завершить во 
второй половине октября. Па-
раллельно на полях идут ра-
боты по подготовке под по-
севную кампанию 2023 года. 
Практически половина полей 
уже вспахана. 

Сергей ХАНДЮКОВ
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В Свердловской области убрали около половины от запланированной нормы картофеля

Обо всех номинантах 
«ОГ» рассказывала в 
специальный рубрике «Мы 
- с Урала. Наведите камеру 
смартфона на QR-код и 
вы сможете прочитать все 
материалы

( МЫ – С УРАЛА )

«Достояние Среднего Урала»
Свердловчане могут сделать свой выбор до 1 декабря 

У жителей региона, 
которые еще не успели 
определиться, какой из 
объектов достоин высокого 
народного звания, есть 
возможность сделать-таки 
свой выбор. Голосование 
открыто до начала зимы. 
Вопрос о его продлении был 
рассмотрен на заседании 
совета Общественной 
палаты Свердловской 
области. 

Предложение сдвинуть 
сроки подведения итогов по-
ступило от председателя фе-
дерации профсоюзов регио-
на Андрея Ветлужских. В Об-
щественной палате его под-
держали.

– Дело в том, что дан-
ная премия вызвала небыва-
лый интерес не только у об-
щественных организаций 

Свердловской области. Лю-
ди со всех уголков Среднего 
Урала активно включились 
в процесс голосования. Од-
нако не все желающие успе-
ли сделать свой выбор элек-
тронным способом, так как 
территория региона доста-
точно большая, и ушло мно-
го времени на информаци-
онное обеспечение всех же-
лающих проголосовать. 
Многие свердловчане про-
сили продлить сроки голосо-
вания, – отметил Андрей Вет-
лужских.

Напомним, что конкурс на 
присвоение объектам, нераз-
рывно связанным со Сверд-
ловской областью, обще-
ственного статуса «Достоя-
ние Среднего Урала» старто-
вал в феврале этого года. Все-
го в жюри поступили 104 за-
явки. Летом экспертный со-

вет выбрал 15 объектов, и те-
перь уже жители региона ре-
шают, кому из них присудить 
народное звание. 

С 1 августа каждый сверд-
ловчанин мог выбрать три 
объекта, которые, по его мне-
нию, заслуживают присво-
ения общественного стату-
са «Достояние Среднего Ура-
ла». Голосование продлится 
до 1 декабря. Набранные бал-
лы, полученные до продле-
ния и после, будут суммиро-
ваны. Награждение победи-
телей пройдет 17 января 2023 
года – в день рождения Сверд-
ловской области.

По данным на 1 октября, 
участие в голосовании уже 
принял 27 891 человек. Всего 
оставлено 38 324 голоса.

Диана ХРАМЦОВА

Номинанты для голосования

f Автономная некоммерческая организация «Профессиональный 
волейбольный клуб «Уралочка»

f АО «Научно-производственная корпорация «Уралвагонзавод» 
имени Ф.Э. Дзержинского»

f Верхотурский кремль (1699–1712 гг.)
f День чествования наклонной башни Демидовых
f Колокольный завод «Пятков и Кº»
f Межрегиональная выставка-ярмарка «Ирбитская ярмарка»
f Музейный комплекс военной и гражданской техники в городе 

Верхней Пышме
f Наследие П.П. Бажова
f Нижнесинячихинский музей-заповедник деревянного зодчества 

и народного искусства им. И.Д. Самойлова
f Песня «Уральская рябинушка»
f Природный парк «Оленьи ручьи»
f Трамвай города Волчанска
f Уральский академический филармонический оркестр, находящийся 

под покровительством губернатора Свердловской области
f Уральский рок
f Уральский характер

Все желающие могут 
отдать свой голос за 
три объекта на портале 
«Госуслуги» в разделе 
«Общественное мнение».

Без борща не останемся  
В Свердловской области завершается уборочная кампания
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Из сердца вон – с квартиры долой

Еженедельная рубрика, где представители Государственного юридического бюро по Свердловской области на конкретных примерах рассказывают, 
как гражданам следует поступать в тех или иных непростых жизненных ситуациях

ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ
Бесплатная, но квалифицированная

Жилье – насущная 
необходимость и главное 
социальное благо для 
человека. Именно 
поэтому жилищный 
вопрос всегда стоит так 
остро, а споры по нему 
возникают так часто. 
В том числе и между 
супругами, в частности – 
гражданскими.

Отношения в семье мо-
гут разладиться, и при рас-
торжении брака неред-
ко возникает необходи-
мость произвести раздел 
квартиры, определить по-
рядок пользования ею. А 
при определенных услови-
ях кто-то из бывших супру-
гов может утратить пра-
во пользования жильем. В 
случае прекращения отно-
шений между людьми, ко-
торые проживали совмест-
но, но брак не регистриро-
вали, юридические и фак-
тические последствия мо-
гут быть еще более разно-
образными. 

В Госюрбюро за помо-
щью обратилась одинокая 
мать, имеющая двоих ма-
лолетних детей. Она рас-
сказала, что с мая 2010 го-
да проживала в квартире, 

принадлежащей ей на пра-
ве собственности, с мужчи-
ной, брак с которым офи-
циально не оформляла, но  
согласие на регистрацию 
сожителя в своем жилище 
дала.

В январе 2020 года отно-
шения с гражданским му-
жем прекратились, он до-
бровольно выехал из квар-
тиры, забрав все свои ве-
щи, однако с регистраци-
онного учета не снялся. 
Это не устраивало женщи-
ну, так как на бывшего со-
жителя продолжали начис-
лять плату за коммуналь-
ные услуги. Кроме того, на-
личие зарегистрированно-
го могло помешать распо-
рядиться жильем, если по-
надобится. Попытки убе-
дить мужчину сняться с ре-
гистрационного учета не 
увенчались успехом.

Специалист Госюрбю-
ро подготовил иск о при-
знании ответчика утратив-
шим право пользования 
жилым помещением и обе-
спечил представительство 
интересов заявителя в су-
де. В судебном заседании 
истица пояснила, что квар-
тиру она купила еще в 2007 
году – за три года до того, 

как сошлась с ответчиком. 
С 2010 года они жили од-
ной семьей, вели совмест-
ное хозяйство, но брак так 
и не заключили. В насто-
ящее время женщина от-
ношения с ответчиком не 
поддерживает, бремя со-
держания жилого помеще-
ния и оплаты коммуналь-
ных услуг несет самостоя-
тельно.

В суде было установле-
но отсутствие соглашения 
между бывшими сожите-
лями о сохранении за от-
ветчиком права пользова-
ния жилым помещением. 
А также тот факт, что быв-
ший сожитель, выехав на 
другое постоянное место 
жительства, продолжает 
состоять на регистрацион-
ном учете в спорной квар-
тире, фактически в ней не 
проживая, чем нарушает не 
только права собственника 
жилья, но и закон. 

В итоге суд признал от-
ветчика утратившим пра-
во пользования жилым по-
мещением, что является ос-
нованием для снятия его с 
регистрационного учета. 
Юрист Госюрбюро помог 
восстановить жилищные 
права матери двоих детей. 

Согласно статье 17 
Жилищного кодекса 
Российской Федерации жилое 
помещение предназначено 
для проживания граждан. 

В соответствии со статьей 
30 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации собственник 
жилого помещения осущест-
вляет права владения, поль-
зования и распоряжения при-
надлежащим ему жилым по-
мещением в соответствии с его 
назначением. Статьей 31 Жи-
лищного кодекса Российской 
Федерации определены кате-
гории граждан, относящиеся 
к членам семьи собственника 
жилого помещения, объем их 
правомочий в отношении жи-
лья и основания утраты права 
пользования им.

В рассмотренном нами слу-
чае сожитель истицы был все-
лен в жилое помещение в каче-
стве члена семьи.

Постановка на регистра-
ционный учет по месту жи-
тельства в квартире заявите-
ля состоялась в порядке, преду-
смотренном Правилами ре-
гистрации и снятия граждан 
Российской Федерации с реги-
страционного учета по месту 

пребывания и по месту жи-
тельства в пределах Россий-
ской Федерации, утвержден-
ными Постановлением Прави-
тельства Российской Федера-
ции № 713.

Пунктом 4 статьи 31 Жи-
лищного кодекса Российской 
Федерации установлено, что 
в случае прекращения семей-
ных отношений с собственни-
ком жилого помещения право 
пользования данным жилым 
помещением за бывшим чле-
ном семьи не сохраняется. Ис-
ключение – наличие соглаше-
ния между собственником и 
бывшим членом семьи.

Вопрос о признании ли-
ца бывшим членом семьи соб-
ственника жилого помещения 
решается судом с учетом кон-
кретных обстоятельств каждо-
го дела. Иногда простого  заяв-
ления собственника о том, что 
бывший сожитель в квартире 
фактически не проживает, бы-
вает недостаточно. В качестве 
доказательств можно пред-
ставить свидетельские пока-
зания соседей, родственников 
или знакомых, которые в кур-
се событий и вхожи в квартиру. 
Или акт обследования жилищ-

ных условий, из которого сле-
дует, что в квартире отсутству-
ют как сам ответчик, так и его 
личные вещи. Право составить 
такой акт имеют представите-
ли управляющей компании, 
председатель ТСЖ или участ-
ковый, особенно если речь о 
частном доме.

В нашем случае основа-
нием для признания ответ-
чика бывшим членом семьи 
явилась совокупность обстоя-
тельств: прекращение факти-
ческих брачных отношений, 
выезд в другое место житель-
ства и отсутствие соглашения 
между истцом и ответчиком о 
пользовании квартирой. Вме-
сте с другими доказательства-
ми это и послужило основа-
нием для принятия судом ре-
шения о признании граждани-
на утратившим право пользо-
вания спорным жилым поме-
щением. Это решение является 
основанием для снятия ответ-
чика с регистрационного учета 
по адресу заявителя.

Ольга БЕЛОНОЖКИНА, 

директор департамента по обеспечению 
деятельности мировых судей Свердловской 

области, кандидат юридических наук

Комментарий эксперта

Более 80 процентов заявлений, 
направленных юристами Госюрбюро 
в суд, получают удовлетворение.  

Госюрбюро в г. Екатеринбурге   расположено по адресу: 
ул. Малышева, д. 101, каб. 125, 126, 135а 

телефон:  8 (343) 272–72–77

Информацию о перечне лиц, имеющих право на получение бесплатной юридической помощи, 
и вопросам, по которым она может быть предоставлена, можно получить на сайте департамента 
по обеспечению деятельности мировых судей Свердловской области: svd.msudrf.ru и Госюрбюро: 
gubso.ru.

Поздравительную телеграмму ему направил губернатор 
Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ:

«Уважаемый Эдуард Эргартович! Примите самые теплые по-
здравления в день Вашего 85-летия!

С искренним уважением отношусь к Вам как к опытному, му-
дрому руководителю, выдающемуся политику и управленцу, рачи-
тельному хозяйственнику, сумевшему в самые сложные годы со-
хранить Свердловскую область, заложить крепкую основу для ее 
дальнейшего стабильного и уверенного развития.

Твердость характера, несгибаемая воля, оптимизм и жизне-
любие, внимательное отношение к судьбам, проблемам и ча-
яниям людей – вот за что Вас уважают уральцы, особенно те, 
кому посчастливилось работать бок о бок с Вами, перенимать 
Ваш опыт.

Вы искренне любите Свердловскую область, радеете о ее бла-
гополучии и процветании. Уверен, что Ваши знания и мудрость и 
впредь будут залогом новых достижений и новых побед региона.

Крепкого Вам здоровья, активного долголетия, благополучия 
и всего самого доброго!»

Его поздравляет ректор Уральского федерального универ-
ситета Виктор КОКШАРОВ:

– Уважаемый Эдуард Эргартович! Примите самые теплые по-
здравления с юбилеем! Вы всегда олицетворяли и продолжаете 
олицетворять целую эпоху в жизни Свердловской области. 
Сегодня каждый горожанин, каждый свердловчанин может воо-
чию увидеть плоды Вашего труда – Дворец игровых видов спорта, 
Храм на Крови, здания судов, дорогу, по которой люди едут в аэ-
ропорт. Возведение современного здания аэропорта – тоже Ваша 
заслуга. В свое время благодаря Вашим усилиям Екатеринбург 
превратился в настоящую экономическую столицу Урала, очень 
знаковым было открытие здесь многих дипломатических пред-
ставительств. Важно и то, что город был выбран для проведения 
крупнейших международных мероприятий. Все это, безусловно, 
способствовало всестороннему развитию территории. Вы всегда 
полны идей и умеете претворять их в жизнь, не останавливаясь ни 
перед какими трудностями и авторитетами, умеете защищать ин-
тересы Свердловской области и ее жителей. Я хочу поблагодарить 
Вас от себя и от всего Уральского федерального университета за 
Ваш труд и ту пользу, которую Вы принесли региону. Желаю Вам, 
Эдуард Эргартович, крепкого здоровья, личного счастья, благопо-
лучия и реализации самых смелых замыслов.

С юбилеем его поздравляет депутат Законодательного 
Собрания Свердловской области Вячеслав ВЕГНЕР:

– Есть среди нас люди, которым хочется сказать спасибо от 
души, потому что они отзывчивы на чужую боль, всегда протя-
нут руку помощи, сделают первый шаг, когда надо идти в разведку. 
Они – душа и совесть любого коллектива. Именно к таким людям 
относится Вячеслав Пиусович Брозовский. Он – замечательный 
друг и товарищ. Поздравляю его с днем рождения! Желаю попут-
ного ветра и, как говорят моряки, никогда не сидеть на экваторе! 
Или, другими словами, финансового благополучия!

Его поздравляет глава Кировградского городского округа 
Александр ОСЬКИН:

– С Александром Александровичем мы общаемся постоянно. 
Наши муниципалитеты – соседи, так что у нас всегда есть что об-
судить, есть в чем друг друга поддержать. Хочу пожелать юбиляру 
крепкого здоровья, энергии, терпения и мудрых решений на этом 
ответственном посту, а Невьянску – благополучия и процветания!

СЕГОДНЯ | 8 октября 
почетному гражданину Свердловской 
области, общественному советнику 
губернатора Свердловской области 
по сохранению историко-культурного 
наследия, почетному доктору УрФУ

Эдуарду РОССЕЛЮ

исполняется 85 лет

СЕГОДНЯ | 8 октября 
депутату Законодательного Собрания 
Свердловской области

Вячеславу 

БРОЗОВСКОМУ

исполняется 50 лет

ЗАВТРА | 9 октября 
главе Невьянского городского округа

Александру БЕРЧУКУ

исполняется 60 лет

Дни рождения

Рак, выявленный на ранних 
стадиях, уже не приговор, 
а хроническое заболевание, 
с которым вполне можно 
жить, не устают напоминать 
онкологи. Поэтому, чтобы 
ускорить процесс постановки 
диагноза, в свердловском 
онкодиспансере открыли 
центр онкомаммологии. В 
него направляют пациентов, 
у которых была заподозрена 
опухоль молочных желез.

Ежегодно в Свердловской 
области опухоли молочной 
железы впервые выявляются 
примерно у двух тысяч чело-
век. В последние годы благода-
ря повышению онконасторо-
женности пациентов и врачей 
из поликлиник все чаще уда-
ется выявлять эту патологию 
на ранних стадиях. В постанов-
ке диагноза, особенно онколо-
гического, считают врачи, не-
обходимы: скорость, чем бы-
стрее тем лучше, и точность, 
поэтому в помощь докторам 
– современное оборудование, 
закупленное в рамках нацпро-
екта «Здравоохранение».

– Кабинеты оборудованы 
цифровым маммографом и 
аппаратами УЗИ экспертно-
го класса. Это позволяет доста-
точно быстро поставить диа-
гноз. Кроме этого, задачей цен-
тра онкомаммологии являет-
ся контроль диагностики ра-
ка молочной железы по всей 
Свердловской области. В боль-
ницу, где нет персонала или 
сломалось соответствующее 
оборудование, выезжают спе-
циальные автомобили, кото-
рые позволяют в любой тер-
ритории сделать маммогра-
фию. И потом пациенты, если 
у них что-то заподозрили, по-
падают уже в центр онкомам-
мологии на прием, – рассказал 
главный врач свердловского 
областного онкологического 
диспансера Борис Мейлах. 

Подтверждается диагноз 
достаточно быстро: от не-
скольких часов до нескольких 
дней, в зависимости от ситу-
ации. До открытия центра на 
то, чтобы обойти всех специ-
алистов и сдать необходимые 
анализы, уходило две недели.  

– Сейчас очень быстро, 

примерно за час. Всё как вез-
де: записываетесь, приходите к 
определенному времени, элек-
тронная очередь на УЗИ либо 
на маммографию, если у вра-
чей появляются какие-то во-
просы к здоровью пациента, 
можно тут же обратиться к он-
кологу или к химиотерапевту. 
Я раз в полгода для своего спо-
койствия прохожу обследова-
ние, – поделилась впечатлени-
ями пациентка центра онко-
маммологии Елена Черныше-
ва.

Елене есть с чем сравни-
вать, она давно наблюдает-
ся у специалистов. Еще перед 
поступлением в университет, 
при прохождении медкомис-
сии у нее обнаружилось уплот-

нение в груди. Долгие годы 
врачи говорили, что это добро-
качественное образование. Все 
изменилось после рождения 
ребенка. Опухоль с 2–3 санти-
метров резко увеличилась до 
размера кулака. Это было 4 го-
да назад. Диагноз – рак молоч-
ной железы первой стадии, 
операция и лечение.   

– Я вела здоровый образ 
жизни, была кормящей ма-
мой, я не ждала никаких отри-
цательных результатов, у ме-
ня не было плохого самочув-
ствия, а обследование показа-
ло, что опухоль стала злокаче-
ственной. Сейчас я официаль-
но в ремиссию еще не ушла, 
прохожу лечение, которое мо-
жет продлиться еще лет пять. 

Просто принимаю таблетки, 
это та же самая химиотерапия. 
Лечение, которое сейчас на-
значено мне, обычно пропи-
сывается на срок от пяти до 10 
лет, – говорит Елена.

Все женщины от 40 до 50 
лет должны раз в два года де-
лать маммографию, старше 
50 лет процедура показана 
ежегодно. Так как по статисти-
ке пик заболеваемости прихо-
дится на возраст от 60 до 80 лет. 

– Первичной профилакти-
ки рака молочной железы не 
существует, но есть меропри-
ятия, которые позволяют вы-
явить заболевание на макси-
мально ранней стадии. Обяза-
тельно делать маммографию 
в возрасте старше 40 лет, а до 

этого времени процедура по-
казана, если появились жало-
бы со стороны молочных же-
лез: узелки, как-то поменялась 
форма, втянулся сосок, дефор-
мировалась ареола, изменил-
ся цвет или тургор кожи, выде-
ления из соска. Все это должно 
быть не поводом для паники, а 
поводом для обращения к вра-
чу, – говорит заведующий он-
кологическим отделением №7 
СООД  Дмитрий Белых. 

Обследоваться можно в 
районной поликлинике, и 
если там что-то заподозрят, 
то пациента направят уже в 
центр онкомаммологии для 
детального обследования. Спе-
циалисты центра особенно 
гордятся новым цифровым 
маммографом. 

– Маммография – это зо-
лотой стандарт диагностики 
онкологических заболеваний. 
Мы видим все новообразова-
ния, включая те, что не пока-
жет УЗИ. Наш цифровой мам-
мограф разработан женщина-
ми, у него много функций, ко-
торые позволяют нам более 
точно диагностировать забо-
левания. К тому же у него бо-
лее щадящая компрессия, ис-
следование происходит безбо-
лезненно. Женщины удивля-

ются, как так, по месту житель-
ства прижимают грудь до слез, 
до красноты, а здесь всё хоро-
шо и не больно, – рассказала 
врач-рентгенолог Мария Боро-
дина. 

После аппаратного обсле-
дования железы пациенты по-
лучают консультацию онколо-
га и при необходимости здесь 
же в центре сдают биопсию. 
Частичку опухолевой ткани 
берут под местной анестези-
ей для углубленного исследо-
вания.   

– Очень хорошо, что у нас 
есть возможность сделать би-
опсию в тот же день, когда об-
ратилась пациентка, то есть в 
кратчайшие сроки. Именно 
гистологическое заключение 
нам дает право говорить, до-
брокачественное или злока-
чественное образование, по-
ставить четко диагноз и бы-
стрее начать лечение, – гово-
рит врач-онколог Анастасия 
Андреева.

Ежегодно диагностику 
в Центре онкомаммологии 
Свердловского онкодиспансе-
ра будут проходить более 4 ты-
сяч жителей Свердловской об-
ласти. 

Диана ХРАМЦОВА

Дышать полной грудью 
В свердловском онкодиспансере открылся центр онкомаммологии

ВАЖНО 

По статистике примерно в 80% выявленных 
злокачественных опухолей женщина сама заметила 
какие-то изменения. Поэтому важно ежемесячно 
осматривать свою грудь, напоминает врач. Чаще не 
стоит, в этом случае легко пропустить изменения.

Каждая женщина должна, раздевшись по пояс, 
осмотреть молочные железы:
 с опущенными руками
 с поднятыми руками
 в двух положениях (лежа и стоя).

– Она может заметить какие-то ямочки, или 
руки поднимает, и вся железа поднимается, но 
какие-то участки западают, этот симптом характерен 
именно тогда, когда женщина поднимает руки. Или 
в душе, когда женщина моется, она ведь может 
молочные железы пропальпировать, тем более, 
когда намылилась, легко скользят руки. Вообще, 
если что-то не нравится, не надо стесняться, не надо 
бояться, надо все предрассудки отставить в сторону 
и просто прийти к врачу, – рассказал Дмитрий 
Белых.
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На снимках, сделанных цифровым маммографом, видны даже самые мелкие новообразования в молочной железе

(ПРИЗНАНИЕ )

Свердловчанка 
вошла в число лучших 
преподавателей в области 
музыкального искусства

Речь идет о Наталии ГОЛДОБИНОЙ. Она преподает 
в ГБПОУ СО «Уральская специальная музыкальная школа 
(колледж)».

Представительница Среднего Урала получит награду в 
размере 1 миллиона рублей.

Как уточняется в telegram-канале Правительства РФ, 
изначально было выдвинуто 513 кандидатов из 79 российских 
регионов. Педагогов оценивали по нескольким критериям: 
авторским методам и технологиям преподавания, количеству 
студентов-лауреатов различных премий, участию в концертах 
и творческих мероприятиях в качестве исполнителя. По итогу в 
списке лучших оказались 150 человек.

Нина ГЕОРГИЕВА
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«Россия»: пришло время 
документалистов 

Каждый год на фестива
ле «Россия» говорится об ак
туальности представленных 
работ. Важно, чтобы кино до
кументалистов было созвуч
но тому, что происходит за 
пределами залов. Иначе на
рушается главный закон жан
ра. И минимум пять сильных 
фильмов нынешней про
граммы были посвящены то
му, что происходит на Дон
бассе, и попытке осмысления 
этих событий. 

Один из них – «Квартет» 
режиссера Никиты Сташке-
вича, лучшая дебютная рабо
та смотра. На экране Донецк 
со всем, что там творилось по
следнее время, а на фоне это
го – преподаватель скрип
ки Лариса пытается продол
жать воспитывать свой дет
ский музыкальный квартет. 
Съемки, естественно, шли 
еще в момент, когда буду
щее этих людей было туман
ным. Каждый из них повторя
ет, что больше всего пугает не
определенность, – они завис
ли между государством, кото
рому не нужны, и страной, где 
бы хотели жить, но на то вре
мя совершенно непонятно – 
на каких правах. 

Картина «Донбасс. Резерв
ный полк» режиссера из Крас
нодара Валерия Тимощен-
ко рассказывает о 208м ре
зервном полке Луганской На
родной Республики, о людях 
Донбасса: студентах, шахте
рах, председателях колхозов, 
которые в июле 2022 года вме
сте с регулярными частями 
республики и подразделения
ми Российской армии полно
стью освободили ЛНР. Фильм 
призом Уполномоченного по 
правам человека в Свердлов
ской области отметила Та-
тьяна Мерзлякова. Она по
благодарила режиссера за 
честное кино, за то, что сни
мает «историю сегодняшне

го дня, при этом создавая па
мять на века», и попросила не 
оставлять тему. Уверены, так 
и будет, ведь Валерий снима
ет на Донбассе несколько лет, 
его картины неизменно пока
зывают на «России». 

– Я хотел бы сказать спаси
бо тем, кто сделал так, чтобы 
фильм «Донбасс. Резервный 
полк» был на фестивале, по
тому что ни один телеканал 
пока не хочет его показывать, 
– отметил Валерий Тимощен
ко. – Нас очень мало – доку
менталистов, которые снима
ют там, где сейчас происходят 
самые важные события стра
ны. События, от которых за
висит благополучие каждой 
семьи. И моей тоже. Моему 
сыну 16 лет, и у меня есть все
го два года, чтобы закончить 
эту войну. 

О любви, огромной 
семье и современных 
чудиках 

Несколько работ «России» 
заметно выбивались из об
щей палитры, но без них фе
стиваль бы точно был другим. 
Режиссеры этих картин вы
брали крупный план – пор
треты совершенно разных 
людей с их радостями, стра
стями, большими и малень
кими проблемами. 

Так, приз зрительских 
симпатий общеэкранного 
смотра достался Наталии Гу-
гуевой. Это режиссер в том 
числе пронзительных филь
мов о летчиках палубной 
авиации. Думаем, Наталии 
как кинематографисту точ
но есть что сказать на злобу 
дня, но она, как принято гово
рить у журналистов, решила 
«перебить повестку» и снять 
фильм о любви – «НЕрасста
вание». О любви пары, кото
рая развелась еще 30 лет на
зад. Эти люди откровенно 
рассказывают свою историю, 
в которой за столько лет бы

ло, пожалуй, все. Хватит не на 
один сериал. Их развело по 
разным домам, по разным се
мьям. А нежность осталась. Ее 
герои не смогли вытравить 
ни ошибками молодости, ни 
предательством, ни дележкой 
детей. Нас, зрителей, конечно, 
не отпускало ощущение, что 
весь фильм мы будто подгля
дываем в замочную скважину. 
Но и оторваться невозможно. 
За свой первый  фильм «Фор
саж» в 2001 году Наталия Гугу
ева на екатеринбургском фе
стивале, кстати, тоже полу
чала именно  награду от зри
телей. Вероятно, она знает 
какойто беспроигрышный 
секрет, как завоевать публику.

Нельзя оторваться и от 
картины, казалось бы, гораз
до тяжелее по теме – «Моя 
большая русская семья» На-
тальи Кадыровой. Работа на 
«России» была названа «Луч
шим телевизионным филь
мом». Это история семьи Фа-
линых, которые берут под 
опеку детей, оказавшихся в 
трудной жизненной ситуа
ции – тех, кто не смогли при
житься ни в одной другой се
мье, или тех, чьи матери нахо
дятся в местах лишения сво
боды. Через эту семью про
шло уже более 30 детей. Тоже 
в полной мере зрительское 
кино, так легко оно сделано. 
Фильм совсем небольшой, и 
он уже есть на просторах Ин
тернета, поэтому раскрывать 
сюжет нет смысла. Добавим 
лишь, что два года назад Ната
лья привозила на фестиваль 
картину «Мама для Юли» (об 
этом можно прочитать в на
шем интервью), она тогда не 
завоевала основных призов, 
но нашим читателям мы ре
комендуем найти кино в сети, 
оно того стоит. 

Еще один зрительский 
фильм – «Монета страны 
Малави» Алексея Федорчен-
ко. Екатеринбургский режис
сер сделал комедию о том, 
что для алтайцев значит фи
гура их знаменитого земляка 
Василию Шукшина. У Федор
ченко получились очень за
бавные путевые кинозамет
ки о чудиках, которые со вре
мен Василия Макарыча ни
куда не делись, а продолжа
ют кто гармошки делать, кто 
виноград выращивать, кто 
камни разрисовывать. Яркое 
творческое начало объединя
ет всех героев картины, через 
них, как ни удивительно, ре
жиссеру удалось добавить но
вых красок к портрету писа
теля, про которого и написа
но, и снято – немерено. 
– Кино мы закончили еще 
до начала спецоперации, по
этому комедия. Последние 
полгода получается снимать 
только грустные фильмы. 
А комедии снимать хочется, 
поэтому я желаю нам всем 
мира. – сказал Алексей Фе
дорченко, получая спецприз 
от жюри. 
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( ХОККЕЙ )

Новая (по)беда

Екатеринбургский «Автомобилист» одержал 11-ю победу 
в чемпионате Континентальной хоккейной лиги (КХЛ). 
В Казани «шоферы» обыграли местный «Ак Барс» со счетом 
2:1 и получили очередные два очка (теперь их 23 – больше 
всех в Восточной конференции). Но при этом команда 
потеряла игрока – уже пятого за последнее время.

Волею календаря «Автомобилист» и «Ак Барс» за одну 
неделю сыграли друг с другом три матча. И во всех победили 
уральцы.

Третье противостояние вышло менее результативным, 
чем первые два (тогда было забито 7 и 9 голов), и в нем было 
очень много борьбы. Казанские хоккеисты действовали жестко, 
а порой и откровенно грубо. Уже в первом периоде Кирилл 
Адамчук ударил коленом одного из лидеров «Автомобилиста» 
– нападающего второй тройки Кертиса Волка. Канадец покинул 
площадку только при помощи врачей. Адамчук схлопотал 
пятиминутный штраф и удаление до конца матча, но, кажется, не 
сильно этому расстроился, так как основную задачу он выполнил 
– нейтрализовал лучшего ассистента КХЛ (14 результативных 
передач).

– По состоянию на сейчас, думаю, Кертис выбыл надолго, 
– сказал после матча наставник екатеринбуржцев Николай 
Заварухин.

Волк – уже пятый игрок «Автомобилиста», получивший 
тяжелую травму в последние две недели. Ранее команда 
лишилась форвардов первого звена Сергея Широкова 
и Стефана да Косту (оба входят в тройку лучших бомбардиров 
КХЛ), а также центрфорварда третьей тройки Павла Куликова 
и ключевого защитника Джесси Блэкера.

Потеряв Волка, «шоферы» получили пять минут численного 
преимущества, но воспользоваться им не смогли, хотя в 
большинстве «Автомобилист» в этом сезоне наколотил уже 
19 шайб (второй показатель в лиге). 

В первом периоде зрители заброшенных шайб так и 
не увидели, а во втором екатеринбуржцы сумели открыть счет: 
гол забил 29-летний Данил Романцев, переведенный на место 
травмированного Волка.

Хозяева продолжали играть грубо, игроки «Автомобилиста» 
на эти провокации не велись. Но в третьем периоде дисциплина 
все же подвела команду Николая Заварухина: «шоферы» 
получили три удаления подряд. Первые две попытки «Ак Барс» 
не реализовал, но третьим шансом все же воспользовался 
Илья Сафонов. Отметившийся в предыдущей игре дублем, он 
отличился и в этом матче.

Судьба встречи решалась в овертайме. На этот раз тренер 
хозяев Олег Знарок не стал рисковать и менять голкипера 
на еще одного полевого игрока, но даже в формате три 
на три казанцы создали много моментов, чтобы забить. 
В последнем эпизоде за «Автомобилист» сыграла штанга, после 
чего «шоферы» убежали в ответную быструю атаку. Олег 
Ли протащил шайбу через всю площадку, отдал на Данила 
Романцева, и тот оформил дубль – 2:1.

Данил был признан лучшим игроком матча, но был в этой 
игре и еще один герой – голкипер уральцев Игорь Бобков. 
В первой встрече «Автомобилиста» и «Ак Барса», состоявшейся 
в прошлый четверг в Екатеринбурге, Игорь совершил 39 сэйвов. 
На сей раз он отразил 45 бросков по своим воротам.

− Хочу поблагодарить ребят за самоотверженную игру. 
Тяжело нам пришлось, особенно в третьем периоде, где было 
много удалений. Вратарь здорово держал нас в игре. Ребята 
сыграли и за себя, и за травмированных парней. Командная 
победа, – сказал после матча Николай Заварухин.

Сегодня, 8 октября, екатеринбуржцы завершат трехматчевую 
выездную серию. В Нижнекамске «Автомобилист» сыграет с 
местным «Нефтехимиком», который после 10 поражений подряд 
на старте чемпионата последние 5 матчей выиграл.

Владимир ВАСИЛЬЕВ, Данил ПАЛИВОДА

Из КХЛ в НХЛ и обратно: 
уроженцы Нижнего Тагила 
обменялись лигами 

Вчера, 7 октября, стартовал очередной чемпионат 
североамериканской Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ). В этом сезоне там выступает только один уроженец 
Среднего Урала – Никита СОШНИКОВ.

Первые свердловчане появились в сильнейшей лиге мира 
в 1993 году. Это были родившиеся в Екатеринбурге защитник 
Илья Бякин и нападающий Алексей Яшин. С той поры в НХЛ 
каждый год играл как минимум один наш земляк. В 2003–
2006 годах свердловчан в лиге было пятеро.

В прошлом сезоне в НХЛ отметились два уроженца Нижнего 
Тагила. 35-летний форвард Александр Радулов провел 71 матч 
за «Даллас Старз», но без особого блеска (всего 4 забитых гола), 
и летом вернулся в Россию – в казанский «Ак Барс». 21-летний 
нападающий Павел Дорофеев получил место в составе «Вегас 
Голден Найтс», но сыграл за «рыцарей» всего два матча, после 
чего был отправлен в фарм-клуб.

Была большая вероятность, что в НХЛ в новом 
сезоне впервые за последние 30 лет не будет ни одного 
свердловчанина, но в конце сентября довольно неожиданно 
контракт с «Нью-Йорк Айлендерс» подписал 28-летний Никита 
Сошников, родившийся в Нижнем Тагиле. Нападающий, 
который в прошлом сезоне играл в КХЛ за омский «Авангард», 
заключил с американским клубом однолетнее соглашение 
на минимальную сумму – 750 тысяч долларов.

В прошлом сезоне контракт с «Айлендерс» имел нападающий 
«Автомобилиста» Анатолий Голышев, однако ему за несколько 
месяцев так и не дали сыграть за команду, и он вернулся домой. 
Сошникова, который с 2015 по 2018 год уже выступал в НХЛ, 
мариновать в запасных не стали, и он принял участие в двух 
предсезонных матчах с «Филадельфией Флайерз».

Кроме Сошникова, за океаном – но не в НХЛ, а 
в более слабой АХЛ (Американской хоккейной лиге) 
– сейчас делают карьеру еще два уроженца Среднего 
Урала. Это уже упоминавшийся Павел Дорофеев, который 
играет за «Хендерсон Сильвер Найтс», а также 22-летний 
екатеринбуржец Кирилл Тютяев. Бывшиуй форвард «Авто» 
и минской «Юности» выступает за команду «Гранд-Рапидс 
Гриффинс», которая входит в систему клуба НХЛ «Детройт 
Ред режиссер Уингз», где в начале века блистал Павел Дацюк. 

( ХОККЕЙ НА ТРАВЕ )

Екатеринбургский клуб показал 
худший результат в истории

Завершился XXXII чемпионат России среди мужских команд. 
Екатеринбургский клуб «Динамо-Строитель» завершил его 
на последнем месте. Ранее такого никогда не случалось.

Чемпионом страны – в 20-й раз всего и в четырнадцатый 
подряд – стало казанское «Динамо-Ак Барс». В 24 матчах оно 
набрало 63 очка – на 49 больше, чем екатеринбуржцы.

«Динамо-Строитель», которое в свое время 8 раз выигрывало 
золотые медали, на сей раз заняло пятое (последнее) место. 
Раньше ниже четвертой строчки екатеринбуржцы не опускались. 

Владимир ВАСИЛЬЕВ

 Å Начало на стр. I
«Если хотите чувствовать себя комфортно,  
вам в другую профессию» 

Гран-при фестиваля 
«Россия» присудили Арсению 
КАЙДАЦКОМУ и Юлии 
СЕРЬГИНОЙ за фильм 
«Уральское дерби» о детских 
хоккейных командах Челябинска 
и Магнитогорска. Лучшим 
дебютом признана работа 
Никиты СТАШКЕВИЧА «Квартет», 
диплом «За новый взгляд на 
эхо войны» достался Дмитрию 
СЕМИБРАТОВУ («Чечня и 
мир»). Все эти режиссеры – 
выпускники  мастерской ВГИКа 
Сергея МИРОШНИЧЕНКО и 
Светланы МУЗЫЧЕНКО. Светлана 
приехала на фестиваль не только 
поддержать молодых коллег 
и учеников, но и представить 
фильм «Россия. Нам 30 лет». 

От внучки Набойченко 
до капитана подводной 
лодки

– Светлана, обычно по 
итогам смотра мы общались с 
победителями. Но видя, сколько 
человек из вашей мастерской 
отмечены, поняла: должна идти 
другим путем. Тем более что 
практически все они работали на 
вашей картине «Россия. Нам 30 
лет». 

– Нашей задачей было 
показать людей, которые родились 
в 1991 году – ровесников страны. 
Провели огромный отбор героев – 
чтобы они были разных профессий, 
национальностей, из  разных 
регионов. Но еще мы хотели, чтобы 
интервью и съемки с этим людьми 
проводили тоже 30-летние. Они 
должны разговаривать на одном 
языке, без всякого давления. Мы 
уверены, что у тех, кто родились в 
одно время, своя система ценностей, 
образов, понятий. Среди этих 
режиссеров действительно много 
наших выпускников – с Юлией 
Серьгиной мы монтировали картину, 
Арсений Кайдацкий и Дмитрий 
Семибратов, Максим Арбугаев 
(оператор картины «Уральское 
дерби». – Прим. «ОГ») работали 
как режиссеры, каждый снимал 
свою историю – кто в Якутии, кто во 
Владивостоке, в Крыму и так далее. 

– И вам предстояло все это 
собрать в единый фильм? 

– Да, но я хочу отметить, что 
помимо фильма у нас вышел 
11-серийный проект по 10 минут 
про каждого из героев. Так вот, 
эти новеллы монтировал тот 
режиссер, который снял. Получается, 
что они сами представили свою 
историю, практически без моего 
вмешательства. Это их чистое 
представление о самих себе, о 
своем поколении. На платформе 
«Смотрим» уже все это есть. 

– Любопытно, что 
выбраны представители 
необычных профессий: ученый, 
командир подводной лодки, 
дальнобойщица, оленевод…

– Почему необычные? 
Наоборот, это люди, которые нас 
охраняют, лечат, кормят. Мы как-
то привыкли видеть на экране 
поп-звезд: певцов, артистов – уже 
кажется, что из этого и состоит 
жизнь. Но ведь это нет так. Мы 
как раз остановились на более 
приземленных профессиях, эти 
люди и есть – соль земли. 

– Но тогда у вас и вашей 
команды получилось показать их 
исключительными. 

– Вы понимаете, в чем дело… 
Всем героям были заданы одни и те 
же вопросы. Но из этого получились 
совершенно разные истории, что 
и составило драматургию фильма. 
Эти люди, как и вы, не считают себя 
исключительными. Просто те, кто 
занимаются своей профессией. 
И мы, поверьте, ничего не делали 
для того, чтобы показать какую-то 
их исключительность. А оказалось, 
что каждый уникален и талантлив. 
Просто надо приблизиться к людям 
и дать им открыть свою душу. Вот 
это, считаю, нам удалось. 

– Для меня это фильм 
из тех, что нельзя было 
пропустить, – мне самой 30 лет. 
Любопытно увидеть наше 
поколение на экране. У вас же 
была возможность, просмотрев 
огромное количество историй, 
составить свое представление. 
Какое впечатление оставили 
30-летние? 

– Хорошее. И чем дальше 
от Москвы, тем лучше и лучше 
(смеется). Это очень цельные люди, 
с каким-то нравственным стержнем. 
Казалось бы, возьмем оленевода 
из Якутии. Впечатляет каждый его 
ответ, а ведь мы еще многое убрали. 
Или новелла про вашу землячку 
– дрифтершу Катю Набойченко, 
внучку многолетнего ректора УПИ 
Станислава Набойченко. У нее в 
фильме есть хорошая фраза о том, 
что вам еще есть что сказать, вы 
точно не потерянное поколение.  

«У каждого свой маяк»

– Не могу не спросить про 
секрет успеха ваших студентов. 
И речь ведь не только про этот 
год, на прошлых фестивалях 
неизменно были призы…

– Мы очень тщательно 
выбираем студентов. Прочитываем 
огромное количество работ, 
выискиваем. Потому что понимаем 
– нам пять лет практически жить 
вместе. Сергей Мирошниченко 
– человек, не терпящий 
никакого компромисса. Либо 
ты полностью отдаешься кино, 
либо тебе в другую профессию. 
К тому же мы стараемся выбрать 
индивидуальность, чтобы 
человек обладал необходимыми 
качествами. Но ни в коем случае 
не учим их под себя.  

– К слову, о начале вашего 
творческого пути. На днях мне 
попался номер «Искусство кино», 
где Леонид Гуревич (чей приз, 
кстати, вручают на фестивале) 
писал про вашу дебютную 
картину «Красота, доброта, 
любота», которую показали на 
«России» в 1999 году. 

– Я очень люблю Леонида 
Гуревича, он был потрясающим 
человеком. Я не приехала тогда 
на «Россию». Он нашел меня уже 
в Москве, пригласил в Дом кино, 
мы долго разговаривали. До 
этого на фестивале «Послание к 
человеку» меня с этим же фильмом 
не заметили, и это было таким 
потрясением, я ужасно переживала. 
И в Екатеринбург-то я не поехала, 
потому что был негативным этот 
опыт, как-то уже не верила в себя. 

А Леонид Гуревич со своими 
пристальным вниманием меня 
просто спас. Я прекрасно помню 
статью, о которой вы говорите. 
Читала и думала: «Боже, неужели 
это обо мне». Более того, мне 
рассказывали, что здесь, на 
обсуждении, он даже слова не дал 
никому сказать, кричал, что это 
только главный приз, но мне дали 
тогда награду за лучший дебют 
(улыбается). Я была очень рада тому 
призу, потому что к нему в придачу 
мне дали деньги на следующую 
картину! Для режиссера это главное. 

– На фестивале не раз 
звучала фраза, что пришло 
идеальное время для 
документалиста. Цинично, но это 
так. Хотя это и путаное время. 
Как мастер какой бы совет дали 
молодым режиссерам? 

– Времена не выбирают. Мы 
родились в это время, и должны 
его прожить. Профессионально в 
том числе. Если хотите чувствовать 
себя комфортно, то это другая 
профессия. Ты все равно должен 
иметь свою позицию, ведь это твое 
высказывание. Или ты должен 
хотеть увидеть то, что заставит 
тебя сопереживать. Знать, что если 
поедешь в определенное место, то 
тебя это потрясет – подойти к этим 
людям, может, подставить плечо. 
Понимаете, каждый выстраивает 
для себя систему координат, и у 
каждого свой маяк. К этому маяку 
ты и должен идти. Но перед тем, как 
выйти в путь, вывери карты. 

Наталия Гугуева с Призом зрительских симпатий 
за фильм «НЕрасставание»

Режиссер Валерий Тимощенко за фильм «Донбасс. Резервный полк» отмечен призом Уполномоченного по правам человека в Свердловской области

Призы фестиваля «Россия» 

ГРАН-ПРИ: «Уральское дерби»,  
режиссеры Арсений КАЙДАЦКИЙ, Юлия СЕРЬГИНА, Москва

КОНКУРС ДОКУМЕНТАЛЬНЫХ ФИЛЬМОВ

f Лучший полнометражный фильм: «Живой», режиссер  
Константин СЕЛИН, Санкт-Петербург. 

f Лучший короткометражный фильм: «Танго с балалайкой», 
режиссер Александр КАЛАШНИКОВ, Красноярск. 

f Операторское мастерство: «Святой архипелаг», оператор 
Алексей НЕМОВ, Санкт-Петербург. 

f Лучший дебют: «Квартет», режиссер Никита Сташкевич, Москва. 
f Специальный приз жюри: «Монета страны Малави», режиссер 

Алексей ФЕДОРЧЕНКО, Екатеринбург. 
f Приз зрительских симпатий: «НЕрасставание», режиссер 

Наталия ГУГУЕВА, Москва.
f Приз Российского архива кинофотодокументов за «Фильм, 

достойный государственного хранения»: «Пятьдесят оттенков 
толерантности», режиссер Иван ТВЕРДОВСКИЙ, Москва. 

f Приз Уполномоченного по правам человека в Свердловской 
области: «Донбасс. Резервный полк», режиссер Валерий ТИМОЩЕНКО, 
Краснодар. 

f Приз кинопрессы: «НЕрасставание», режиссер Наталия ГУГУЕВА, Москва.
f Приз им. Леонида Гуревича «За оригинальное драматургическое 

решение»: «Оранжевый мяч», режиссер Наталья САВРАС, Екатеринбург. 

КОНКУРС ТЕЛЕВИЗИОННЫХ ФИЛЬМОВ

f Лучший документальный фильм: «Моя большая русская семья», 
режиссер Наталья КАДЫРОВА, Москва. 

f Специальный приз жюри: «Театр военных действий», режиссер 
Олег НЕКИШЕВ, Москва. 

f Специальный приз жюри: «Александр Аскольдов. Жизнь и судьба», 
режиссер Игорь КАЛЯДИН, Москва. 

f Приз зрительских симпатий: «Ковчег», режиссер Станислав СТАВИНОВ, 
Краснодар. 

Светлана Музыченко, режиссер, 
руководитель мастерской 
документального кино во ВГИКе
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